

A l'aide de l'étude critique des documents et de vos connaissances, vous montrerez en quoi le boulangisme remet en cause la République.

Document 1 : discours du Général Boulanger à la chambre des députés le 4 juin 1888

« La France est lasse jusqu'au dégoût de ce régime qui n'est qu'agitation dans le vide, désordre, corruption, mensonge et stérilité. Il faut le réformer, et on le réformera en modifiant de fond en comble l'assiette du pouvoir. [...] L'expérience a démontré que la responsabilité des ministres devant la Chambre équivaut à l'absorption du pouvoir exécutif par le pouvoir législatif, et à l'avilissement du premier. La Chambre doit légiférer, elle ne doit pas gouverner. [...] Dans une démocratie, les institutions doivent se rapprocher autant que possible du gouvernement direct. Il est juste et bon qu'on interroge le peuple par voie directe chaque fois que s'élèveront de graves conflits d'opinions qu'il peut seul résoudre. C'est pourquoi je pense qu'il est indispensable d'introduire dans notre Constitution le référendum. [...] Je crois qu'un gouvernement fondé sur des institutions ainsi renouvelées ouvrirait dans la République une ère de paix et d'ordre, de travail et de crédit, d'harmonie et de réconciliation que le régime parlementaire ne peut même pas essayer de réaliser. »

Source : Discours à la Chambre des députés du Général Boulanger, 4 juin 1888, Gallica-BnF

Document 2 : Caricature de Pépin parue dans *le Grelot*, le 20 janvier 1889



« Citoyen...Croyez en un homme/ qui n'a jamais menti/ Je soutiendrai la république... jusqu'à la mort !!!.../ E. BOULANGER/ Vu et approuvé/ Du Barrail/ Paulus/ Naquet/ De Cassagnac/ De Breteuil »